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Первый в области 
музей космонавтики

открылся в минувшие выходные 
в Верхней Пышме

Я удивился, что столько 

лет не было золота. 

Давид БЕЛЯВСКИЙ, 
свердловский гимнаст, 
ставший чемпионом России 
на брусьях

ПОЛНАЯ версия  (индексы П3110, П2846) 

( ТРАНСПОРТ )

Уральцы будут ездить на «львятах»
Правительство 
Свердловской области  
и компания «Мовиста 
Регионы» согласовали цвет 
трамваев, которые будут 
курсировать по маршруту 
Екатеринбург – Верхняя 
Пышма: их окрасят 
в бордово-желтые тона.

– Мы решили придать 
новым трамваям современ-
ный и запоминающийся об-
раз. Динамичные линии и 
круговые узоры в дополне-
ние к ярким оттенкам отра-
жают цель проекта – высоко-
технологичную модерниза-
цию движения между Екате-
ринбургом и Верхней Пыш-
мой, – отметил гендиректор 
компании «Мовиста Регио-
ны» Александр Советников.

На линии будут курсиро-
вать низкопольные трамваи 
модели 71-911ЕМ «Львенок». 
Их собирают на заводах в 
Твери и Санкт-Петербурге.

«Мовиста Регионы» долж-
на поставить в столицу Ура-
ла 11 трамваев. На сегодняш-
ний день полностью собра-

ны и прошли приемочные 
испытания пять из них. Про-
изводство остальных шести 
«Львят» идет в соответствии 
с установленным графиком. 
В Екатеринбург все трамваи 
должны поступить до 1 ию-
ня этого года, сообщили в об-
ластном департаменте ин-
формполитики.

– Хочу подчеркнуть, что 
введенные санкции никак не 
скажутся на сроках поставки 
транспорта, – подчеркнул ге-
неральный директор компа-
нии «ПК Транспортные си-
стемы», в которую входят оба 
завода-производителя, Алек-
сандр Дубровкин.

– Это очень важный для 
развития Верхней Пышмы и 
Екатеринбургской агломера-
ции проект. Важный для ты-
сяч жителей, которые доста-
точно скоро получат возмож-
ность удобнее добираться 
до города-спутника столицы 
Урала. В целом это уникаль-
ный для региона опыт сотруд-
ничества с бизнесом в области 
транспортного обеспечения, 
– говорил при заключении 

концессионного соглашения 
с компанией «Мовиста Регио-
ны» губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев.

Трамвай «Львенок» име-
ет просторный салон, широ-
кие дверные проемы, USB-
розетки для зарядки мобиль-
ных устройств, медиаком-
плекс и систему климат-кон-
троля. Разработчики уделили 
внимание и удобству маломо-
бильных пассажиров: есть от-
кидная аппарель и кнопка вы-
зова водителя. 

Среди особенностей кон-
струкции трамвая – низкополь-
ная тележка разработки ПК 
ТС, обеспечивающая плавный 
ход «Львенка». Система пассив-
ной безопасности позволяет 
минимизировать риски полу-
чения травм водителем и пас-
сажирами, а также уменьшить 
ущерб техники в ДТП.

«Львята» уже успешно 
эксплуатируются в некото-
рых городах России (в част-
ности, в Москве).

Нина ГЕОРГИЕВА

( ЭКОНОМИКА )

448 миллионов рублей поступило 
на строительство свердловских 
больниц, школ и дорог

На Средний Урал поступил второй транш 
инфраструктурного федерального бюджетного кредита. 
Заявку на него глава региона Евгений КУЙВАШЕВ 
защитил еще в прошлом году.

Часть средств второго транша направят на строительство 
взрослой поликлиники в Академическом. Ее построят на 
перекрестке улиц Академика Парина и Вавилова. Другую 
часть – на реконструкцию участка улицы Новокольцовской 
– от Сибирского тракта до Александровского бульвара, – 
и на строительство Александровского бульвара от улицы 
Центральной до Кольцовского тракта. Работы на этих 
территориях уже идут полным ходом. Кроме того, средства 
пойдут на строительство «губернаторского лицея» на 1 200 
мест.

Как ранее писала «Областная газета», 15 февраля 
Свердловская область получила первый транш на 
строительство лицея в размере 310 млн рублей. Средства 
на его строительство будут выделяться региону в течение 
двух лет. Общая сумма реализации проекта – 2,95 млрд 
рублей. Отметим, что в августе прошлого года проект 
«губернаторского лицея» прошел госэкспертизу.

Общий объем инфраструктурного бюджетного кредита 
составил почти 12 миллиардов рублей – это средства 
федерального бюджета, которые в течение нескольких 
лет будут направлены на строительство социальной и 
коммунальной инфраструктуры региона. Он предоставляется 
по ставке 3% годовых на 15 лет. 

«В нашу заявку вошли 5 проектов – планировочных 
районов Екатеринбурга, которые дадут максимальный эффект 
для развития региона. Площадь жилой застройки всех пяти 
районов составит почти 6,8 миллиона квадратных метров к 
2037 году», – отмечал ранее губернатор Свердловской области 
Евгений Куйвашев.
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Предмайский загул
Пропавших участников сплава нашли. И двух детей – тоже

Вчерашняя история 
с пропавшими туристами, 
сплавлявшимися 
с детьми по притокам реки 
Чусовой, завершилась 
благополучно. Часть из них 
самостоятельно вышла на 
конечную точку маршрута 
к поселку Прогресс под 
Первоуральском, остальных 
нашли и доставили сюда 
позже сотрудники МЧС. 

Открывшийся в апре-
ле сезон сплава по традиции 
добавил головной боли ава-
рийно-спасательным ведом-
ствам. Ежегодно в этот пери-
од в путешествие по неспо-
койным уральским рекам от-
правляются тысячи рафте-
ров, в том числе – «дикари», 
не имеющие регистрации и 
соответствующего снаряже-
ния. В случае возникновения 
ЧС это снижает их шансы на 
спасение, предупреждают и 
представители МЧС, и про-
фессиональные туристы.

Восемь туристов, в том 
числе двое детей, мальчик 
Нил и девочка Эмилия 2016 
и 2018 годов рождения, от-
правились на сплав на ше-
сти лодках 17 апреля в 10:30 
из деревни Починок Ново-
уральского городского окру-
га, сообщил руководитель 
пресс-службы ГУ МВД Рос-
сии по Свердловской обла-
сти Валерий Горелых. Груп-
па в установленном поряд-
ке не зарегистрировалась. 
Маршрут восьмерки должен 
был пройти по рекам Восточ-
ный и Большой Шишим, а в 
конце – по реке Чусовой. Ко-
нечным пунктом участни-
ки сплава определили по-
селок Прогресс около Пер-
воуральска – добраться туда 
они должны были пример-
но в 20:00 того же дня. Одна-
ко в указанное время к месту 
сбора, где их ожидал автомо-
биль, восьмерка не вышла. 
18 апреля в 5:00 в дежурную 
часть ОВД Первоуральска за 
помощью обратился один 
из членов группы, рассказал 
полковник Горелых.

Более подробную ин-
формацию об участниках 
сплава получить не удалось. 
Руководитель пресс-службы 
ГУ МЧС России по Свердлов-
ской области Владимир Пур-
гин сослался на соответству-
ющий запрет в рамках зако-
на о персональных данных, 

добавив, что от контактов с 
прессой туристы отказыва-
ются. Полковник Горелых 
лишь уточнил, что, помимо 
двух детей, в восьмерке так-
же были мужчина по имени 
Михаил, 1967 года рождения, 
из деревни Малое Сидель-
никово и челябинец Юрий, 
1981 года рождения (он и со-
общил о ЧС). 

Затор направил 
к монастырю 

Поиски пропавших бы-
ли организованы опера-
тивно. Направленные к ме-
сту планируемого сбора вод-
ных туристов бойцы опер-
группы 10-го поисково-спа-
сательного отряда г. Перво-
уральска и представители 

полиции никого не обна-
ружили. Было принято ре-
шение исследовать аквато-
рию рек и прибрежные тер-
ритории на плавсредствах 
по предполагаемому марш-
руту тургруппы. Этим заня-
лись первоуральские спаса-
тели совместно с коллега-
ми из Уральского региональ-
ного поисково-спасательно-

го отряда МЧС России и спе-
циалистами новоуральско-
го спортклуба «Кедр». Всего 
в поисках туристов были за-
действованы 22 человека, 10 
единиц спецтехники, в том 
числе 7 человек и 3 единицы 
спецтехники от МЧС России.

Расширять далее ряды 
поисковиков и площадь по-
иска не пришлось: пример-

но в полдень трое участни-
ков группы – отец и двое де-
тей – самостоятельно выш-
ли к месту сбора неподалеку 
от Новоуткинского монасты-
ря. Остальных позже наш-
ли и доставили сюда спаса-
тели. Их жизни и здоровью 
ничто не угрожает. Как выяс-
нилось, туристы наткнулись 
по пути следования на затор 
из бревен и льдин и вынуж-
дены были прервать сплав, 
сообщил «ОГ» Валерий Горе-
лых. 

– Реки в местности, где 
проходит маршрут, еще не до 
конца освободились ото льда, 
что значительно осложняет 
его прохождение на плавсред-
ствах. Туристическая группа 
не ознакомилась с состояни-
ем акватории и переоценила 
свои возможности по време-
ни ее прохождения, – расска-
зал нашему корреспонденту 
руководитель пресс-службы 
ГУ МЧС России по Свердлов-
ской области Владимир Пур-
гин.

«Шишим по длине все-
го 35 километров, видимо, 
они хотели проскочить реку 
быстро, но не все просчита-
ли», – предположил в беседе с 
«ОГ» Павел Исаков, инструк-
тор спортклуба «Кедр». – Это 
место действительно попу-
лярное, сам планирую сплав-
ляться, но не сейчас, а бли-
же к 9 мая. Большая вода сю-
да еще не пришла, но из-за 
паводка скорость воды боль-
шая, а река сильно петляет. 
Весной здесь очень много му-
сора, деревья часто падают – 
березы, сосны диаметром до 
полуметра, поэтому не зна-
ешь, что может ждать тебя за 
поворотом». 

«В период паводка в ре-
ки попадают деревья, берега 
размыты, к ним сложно по-
дойти, тем более на резино-
вой лодке. Таяние льда уси-
ливает течение. Если идет 
наплыв, лодку может затя-
нуть под дерево – и ее  оттуда 
не достать. Любой поход вы-
ходного дня связан с рисками 
и может превратиться в экс-
тремальный даже на обыч-
ной реке. Хорошо, что в этот 
раз обошлось», – резюмиро-
вал Марат Гадальшин, член 
туристического клуба «Ма-
лахит» (Екатеринбург).

Поздравительную телеграмму ему направил губернатор 
Свердловской области Евгений КУЙВАШЕВ:

«Уважаемый Игорь Николаевич!
Поздравляю Вас с днем рождения!
Опытный профессионал, талантливый руководитель, от-

ветственный человек, Вы направляете свои усилия на реше-
ние важных государственных задач, способствующих разви-
тию экономики, повышению качества государственных услуг, 
улучшению инвестиционного климата, росту качества жиз-
ни людей.

Желаю Вам новых успехов в работе, сил, энергии и крепко-
го здоровья».

Его поздравляет чемпион мира, олимпийский призер Ва-
силий РОЧЕВ, вместе с которым Иван Алыпов и завоевал 
бронзу в командном спринте на Играх в Турине:

– Иван был и остается очень надежным человеком, дру-
гом, атлетом! Он никогда не подводил ни в житейских момен-
тах, ни на соревнованиях. В спортивной команде он всегда был 
опорой и одним из самых сильных звеньев!

Пример тому – как раз Олимпийский игры в 2006 году в 
Турине. Ведь эстафету со мной должен был бежать Николай 
Панкратов, но из-за высокого гемоглобина его отстранили от 
соревнований. Конечно, мы были вынуждены сделать замену. 
И Ваня не подвел!

Иван, оставайся самим собой! С днем рождения, ДРУГ!

Сегодня руководителю 
Управления Федеральной 
службы государственной 
регистрации, кадастра 
и картографии 
по Свердловской области 
Игорю ЦЫГАНАШУ 
исполняется 52 года

Сегодня олимпийскому 
призеру в лыжных гонках, 
заместителю начальника 
Управления по развитию 
физической культуры, спорта 
и туризма Екатеринбурга 
Ивану АЛЫПОВУ 
исполняется 40 лет

Дни рождения

стр. II стр. IV 

Трамваи «Львенок» выпускаются только в односекционном варианте

Сотрудники МЧС развернули поисковую операцию в связи с тем, что туристы не добрались к назначенному времени в конечную точку маршрута

стр. II 

СПРАВОЧНО

Где сплавляться на майские праздники, и что для этого нужно  

Для майской прогулки обычным 
туристам подходят, например, реки Чусовая, 
Исеть, Сысерть, Серга, Уфа.

Туристическую группу обязательно 
нужно зарегистрировать – это бесплатно. 
Регистрацию можно пройти онлайн, 
заполнив форму на сайте МЧС по ссылке 
forms.mchs.gov.ru/registration_tourist_
groups либо обратившись на телефон 
доверия Главного управления МЧС России 
по Свердловской области +7 (343)2629999, 
а также в поисково-спасательные отряды 
муниципальных образований.

Что иметь с собой:

1. Аптечку.

2. Ремонтный комплект.

3. Гидрокостюм.

4. Средства страховки и спасения:
 леер – веревка, которая крепится к 

катамарану, за которую человек в случае 
падения может ухватиться;

 «морковка» – устройство, состоящее 
из кольца и троса, получило свое название 

из-за ярко оранжевого чехла. Используется, 
когда человек выпал из лодки или 
катамарана и не сможет самостоятельно 
добраться до берега Один конец 
«морковки» зацепляется за камень или 
пенек на берегу, а второй конец бросают 
попавшему в воду человеку либо на другой 
берег – и тогда он перекрывает часть реки, 
как шлагбаум, и за него можно ухватиться.

5. В идеале лучше взять спутниковый 
телефон. Или мобильный с симками 
разных операторов, потому что зона 
покрытия у них может быть разная.
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Пересохший родник, протекший новострой, 
«постковидный» бэби-бум – «Облгазета» рассказывает 
о самых интересных событиях в свердловских 
муниципалитетах за последнюю неделю.

	f Пионерский (Ирбитский район)

В поселке строится физкультурно-оздоровительный 
комплекс – первый и пока единственный 
в муниципалитете. 

Уже появились здания автономной котельной, спортзала и 
бассейна с четырьмя дорожками по 25 метров в длину, пишут 
«Родники ирбитские». 

Скоро между спортзалом и бассейном выстроят теплый 
переход для сотрудников. Внутри комплекса будут помещения 
для спортивных секций, зал для настольного тенниса и 
многое другое. Стоимость объекта – 248 миллионов рублей, 
это федеральные и областные средства. Еще более двух 
миллионов выделил на оборудование Ирбитский молочный 
завод. Ввести ФОК в эксплуатацию должны в декабре этого 
года, он будет работать для жителей всего Ирбитского района. 

	f Богданович

Студенты группы парикмахеров Богдановичского 
политехникума организовали акцию по бесплатной 
стрижке пенсионеров, пишет «Народное слово». 

Акция прошла в фойе городского культурного центра – в 
ней приняли участие 18 студентов. Под руководством мастера 
они подстригли 30 пожилых людей. 

	f Серов

В акушерском отделении городской больницы, открытом 
после полуторагодового перерыва, на свет появилось 
сразу семь новорожденных – две девочки и пять 
мальчиков, пишет портал «Про Серов». 

Отделение, напомним, было перепрофилировано под 
лечение пациентов с COVID-19. Перед открытием в нем 
провели неоднократную тщательную санитарную обработку 
и косметический ремонт.  Кроме родных поздравить 
новоиспеченных мамочек пришли руководство больницы и 
глава Серовского городского округа Василий Сизиков.

	f Маслово (Ивдельский ГО)

В поселке при поддержке градообразующего 
предприятия отремонтировали первую секцию моста 
через реку Сосьву, которая делит поселок на две части, 
пишет «Северная звезда». 

Мост был построен в 1979 году, в последнее время 
передвигаться по нему стало небезопасно: деревянные доски 
и бревна прогнили, настил пошел волной. Рабочие заменили 
поврежденные конструкции, обновили ограждение – на это 
ушло чуть меньше двух недель.

	f Монетный (Березовский ГО)

Новый дом для детей-сирот в Монетном не выдержал 
испытания весной. 

Как пишет газета «Золотая горка», в пятиэтажке на 90 
квартир, которую сдали в декабре прошлого года, протекли 
козырьки над подъездами. Вода залила потолки, стены и 
двери в подъездах, на наружных стенах начала отходить 
штукатурка.

В управляющей компании пообещали направить 
претензию застройщику с требованием устранить недоделки 
по гарантии. Но придется подождать: чтобы претензия была 
обоснована, нужно посмотреть, как дом поведет себя в период 
дождей.

	f Лесной

На Нижнетуринском пруду пересох родник «Святой 
источник», куда ездили за водой из Нижней Туры и 
Лесного, пишет газета «Вестник». 

О проблеме сотрудникам издания рассказали читатели. 
Сейчас в муниципалитетах пытаются выяснить, кто будет 
заниматься его ремонтом: родник не включен в реестр 
муниципального имущества ни Лесного, ни Нижней Туры. По 
этой же причине его нельзя включить в областной проект 
«Родники». 

	f Карпинск

В городе капитально отремонтируют улицу 8 Марта, 
ремонтные работы обойдутся в 115,8 млн рублей. 

Как пишет портал «Вечерний Карпинск», дорожники 
восстановят два отрезка дороги: от Почтамтской до Свердлова 
и от Лесопильной до Республики, их общая протяженность 
– 2,2 км. Подрядчикам предстоит заменить и уличное 
освещение, установить новые светофоры, сделать тротуары. 
Предусмотрена и укладка газона. Работы завершатся осенью 
2024 года. Такого масштабного ремонта на этой улице никогда 
не было.

	f Красноуральск

В городе идет ремонт оздоровительного лагеря 
«Сосновый», где несколько лет подряд летом отдыхали 
дети. 

Как пишет газета «Три города», строители восстанавливают 
жилой и спортивный корпуса, а также столовую. На средства 
местного бюджета планируется закупить новое оборудование. 
По словам главы города Дмитрия Кузьминых, открыть лагерь 
в этом году не получится, а вот к следующей оздоровительной 
кампании он должен быть готов.

Подготовили: Ольга БЕЛОУСОВА, 
Юлия БАБУШКИНА
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Замглавы Ирбитского района по вопросам ЖКХ  
Федор Конев показывает будущий бассейн ФОКа

( ТУРИЗМ )

Предмайский загул

Сергей Прокопьев рядом со своим скафандром «Сокол КВ-2» массой 12 килограммов. Его надевают во время полета космического корабля к МКС 
и обратно, чтобы космонавты не погибли в случае аварийной разгерметизации спускаемой капсулы
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В эти выходные в Верхней 
Пышме открылся новый 
научно-просветительский 
комплекс, посвященный 
космонавтике и ее развитию 
на Урале. Он объединил 
в себе выставочный 
зал, планетарий и 
образовательный центр для 
детей и подростков. Первую 
экскурсию для посетителей 
провел космонавт из 
Екатеринбурга, Герой России 
Сергей ПРОКОПЬЕВ. Вместе 
с ним экспозицию осмотрел 
корреспондент «ОГ» 
Станислав МИЩЕНКО.

От самолетов до ракет

Космический павильон 
площадью 900 квадратных 
метров разместился на вто-
ром этаже Музея военной тех-
ники УГМК. Сразу у входа го-
стей встречает полноразмер-
ный макет одного из первых 
массовых самолетов в мире – 
французского биплана «Фар-
ман-4», который был постро-
ен в 1909 году. Для того време-
ни это был шедевр инженер-
ной мысли. Длина самолета 
– 12,3 метра, размах крыльев 
– 10,5 метра, а потолок поле-
та – 510 метров. Потребова-
лось всего чуть больше полу-
века, чтобы ракета «Восток-1» 
с первым человеком в космо-
се преодолела атмосферу и 
поднялась на высоту 327 ки-
лометров.

– Мы хотели показать, как 
идея о том, чтобы полететь 
в космос, прошла путь от ее 
становления до реализации. 
Сначала ученые изобрели те-
лескоп, который позволил 
чуть ближе познакомиться с 
небесными объектами. Даль-
ше люди захотели прибли-
зиться к ним сами. Но чтобы 
это сделать, нам нужно было 
сначала оторваться от земли. 
И тогда человек по примеру 
птиц решил попробовать ле-
тать – именно так первые эн-
тузиасты изобрели самоле-
ты. После этого человек под-
нялся в небо и стал строить 
ракеты. Эту историю мы и ре-
шили показать на выставке, 
– рассказал один из создате-
лей космического комплекса, 
директор Екатеринбургско-
го планетария Александр Из-
гагин.

Так же, как Юрий Гага-
рин, из авиации в космонав-
тику пришел и Сергей Про-
копьев. До 2012 года он слу-
жил в ВВС и летал на страте-
гических бомбардировщиках  
Ту-22 М и Ту-160. За штурва-
лом последнего уралец уча-
ствовал в военном параде на 
Красной площади 9 Мая 2010 
года. Комбинезон, в котором 
он летал над Москвой, теперь 
стал одним из экспонатов кос-
мического музея. Всего же в 
коллекции более 300 предме-
тов – от макетов ракет-носи-
телей до настоящего косми-

ческого питания – с кашами и 
супами из тюбиков.

– Екатеринбург – город 
с большими космическими 
традициями, где находится 
много предприятий, связан-
ных с ракетно-космической 
промышленностью. И такой 
музейно-выставочный ком-
плекс с планетарием обяза-
тельно должен был появить-
ся в нашем городе. Мне очень 
хочется, чтобы юные ураль-
цы посещали его с мыслью о 
том, что в будущем они могли 
бы связать свою жизнь с кос-
мосом: стать конструкторами, 
космонавтами, инженерами, 
космическими врачами. Каж-
дый из посетителей найдет 
здесь для себя что-то новое 
и интересное, сможет погру-
зиться в увлекательный мир 
астрономии и космонавтики, 
захочет вернуться сюда снова 
и стать чуточку ближе к звез-
дам, – отметил Сергей Проко-
пьев.

Первые мысли о создании 
космического музея появи-
лись у уральского космонав-
та и его старшего брата Ва-
лентина, который и стал ди-
ректором комплекса в конце 
2018 года, когда Сергей Про-
копьев вернулся на Землю. 
Они долго не могли найти в 
Екатеринбурге подходящую 
по размерам площадку, поэ-
тому решили открыть науч-
но-просветительский центр в 

Верхней Пышме. В выставоч-
ном павильоне – более десят-
ка стендов, рассказывающих 
об истории освоения челове-
ком воздушного и космиче-
ского пространства. Полови-
на из них повествует о вкладе 
Среднего Урала в отечествен-
ную космонавтику.

В частности о работах по 
созданию первого в СССР ре-
активного истребителя БИ-1, 
который в годы Великой Оте-
чественной войны сконструи-
ровали на ОКБ Болховитино-
ва в поселке Билимбай. При 
его испытаниях в Кольцово 
трагически погиб легендар-
ный летчик-ас Григорий Бах-
чиванджи. Или о свердлов-
чанке Ирине Соловьевой, дуб-
лере первой в мире женщи-
ны-космонавта Валентины 
Терешковой. Отдельная ви-
трина отведена Сергею Про-
копьеву и его полету на МКС. 
Все стенды установлены во-
круг планетария диаметром  
7 метров с цифровой проек-
ционной системой. Под его 
куполом гости музея могут 
посмотреть документальные 
фильмы о строении Солнеч-
ной системы и Вселенной.

Метеорит в подарок

Среди уникальных пред-
метов в экспозиции – лич-
ные вещи космонавтов, до-
ставленные с околоземной 

орбиты. К примеру, кос-
монавт Владимир Дежу-
ров передал гидрокомбине-
зон «Форель», который ну-
жен для спасения жизни в 
случае аварийной посад-
ки на воду. Космонавт Олег 
Артемьев поделился дву-
мя маневровыми космиче-
скими двигателями, а Сер-
гей Прокопьев презенто-
вал скафандр «Сокол КВ-2», 
в котором он в 2018 году ле-
тал на Международную кос-
мическую станцию (МКС) в 
качестве командира кораб- 
ля «Союз МС-9». Наш зем-
ляк рассказал, что в кол-
лекции музея этот экспонат 
оказался благодаря Евге-
нию Куйвашеву: губернатор 
лично договорился об этом 
с генеральным директором  
Роскосмоса Дмитрием  
Рогозиным.

– Свердловская область 
давно уже заслужила пра-
во иметь такую потрясаю-
щую выставочную площад-
ку. Идея ее создания поя-
вилась четыре года назад: 
только благодаря стойкости 
и упорству тех, кто своими 
руками воплощал ее кон-
цепцию в жизнь, мы име-
ем сегодня прекрасную воз-
можность открывать это 
место, которое, я уверен, бу-
дет любимо и посещаемо не 
только жителями Среднего 
Урала, но и гостями регио-

на, – заявил заместитель ди-
ректора Административно-
го департамента Роскосмоса 
Денис Вотоновский.

По словам Валентина 
Прокопьева, на площадке 
музея планируется прово-
дить совместные меропри-
ятия с Роскосмосом – встре-
чи с космонавтами и учены-
ми, которые будут не только 
читать лекции, но и примут 
участие в формировании 
экспозиции. Первым, кто 
это сделал, стал научный 
руководитель метеоритной 
экспедиции УрФУ профес-
сор Виктор Гроховский. В 
день открытия комплекса, 
16 апреля, он передал ему 
в дар фрагмент метеорита 
«Царёв» массой более полу-
килограмма, который в де-
кабре 1922 года упал в Вол-
гоградской области.

– Открытие новой пло-
щадки в Музейном ком-
плексе УГМК – это первый 
шаг на пути к созданию от-
дельной экспозиции, посвя-
щенной теме освоения кос-
моса. Музей постепенно бу-
дет пополняться космиче-
ской техникой, которая по-
зволит нашим гостям по-
знакомиться с историей 
развития аэрокосмической 
отрасли в России и мире, – 
сообщил заместитель ге-
нерального директора ОАО 
«УГМК» Евгений Брагин.

Будущие экспонаты

В числе новинок, кото-
рые скоро появятся в косми-
ческом павильоне из фондов 
Музейного комплекса УГМК, 
– Золотая медаль им. К.Э. Ци-
олковского, принадлежавшая 
Юрию Гагарину, и амортиза-
ционное кресло «Казбек» – 
оно устанавливается в косми-
ческих кораблях для мини-
мизации нагрузок на старте. 
Также сейчас идут перегово-
ры с одним из предприятий 
Роскосмоса о передаче в кол-
лекцию спускаемого аппара-
та, в котором космонавты воз-
вращаются на Землю. Попол-
нят собрание экспонатов и 
научные приборы для экспе-
риментов на МКС. Это позво-
лит наглядно объяснить посе-
тителям, зачем люди летают 
в космос.

– Многие воспринима-
ют эксперименты на МКС как 
что-то, что должно принести 
пользу прямо сейчас. А ведь 
наука – это в первую очередь 
знания, которые дают нам 
понимание, как устроен наш 
мир, а затем уже их примене-
ние. Банально, но некоторые 
виды космического излуче-
ния нам просто недоступны: 
атмосфера Земли экранирует 
их. Поэтому изучение окру-
жающего пространства без 
космических полетов в прин-
ципе невозможно. На самом 
деле большинство открытий, 
которые были сделаны 50–60 
лет назад, например, маг-
нетизм и полупроводники, 
только сейчас находят приме-
нение. То есть проходит пол-
века после открытия, и только 
потом мы можем эти знания 
применять для нашей повсе- 
дневной жизни. Открытий 
мало, нужны еще и техноло-
гии. Космонавты вместе с уче-
ными как раз и занимаются 
их поиском, – рассказал кос-
монавт Сергей Кудь-Сверчков.

Интерес к музею среди 
уральцев большой: в первый 
день его работы, в воскре- 
сенье, посетителями ком-
плекса стали несколько ты-
сяч человек – ко входу вы-
строилась 20-метровая оче-
редь. Посмотреть на экспози-
цию пришли не только жи-
тели Верхней Пышмы, Ека-
теринбурга и других сверд-
ловских городов, но и гости 
из соседних регионов. Так, 
жительница Тюмени Ольга 
приехала сюда вместе со сво-
ей семьей – об открытии кос-
мического павильона она уз-
нала из СМИ. По ее словам, 
результат превзошел все 
ожидания: дети полтора ча-
са не могли оторваться от ска-
фандров и шлемофонов. По-
радовали и цены на билеты: 
100 рублей – детский и 300 
– взрослый. Семья уже ре-
шила, что в следующий раз 
приедет сюда осенью, посмо-
треть на новые экспонаты. 

Через тернии к звездам
На Среднем Урале появился свой космический музей
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С началом весеннего паводка на Среднем Урале стартует сезон сплава

Сила и безопасность  

ЧП, случившееся на стар-
те очередного сезона сплавов, 
– более чем красноречивое на-
поминание о том, какие риски 
может таить в себе почти без- 
обидная на первый взгляд 
прогулка по уральским рекам. 
И повод напомнить о прави-
лах безопасности, которым 
безоговорочно должны следо-
вать водные туристы.

– Серьезной ошибкой 
группы стало пренебрежение 
процедурой регистрации, – 
считает Владимир  Пургин. 
– Это надо делать обязатель-
но.  Прохождение даже самого 
простого маршрута выходно-
го дня может сопровождаться 
внезапным изменением по-
годных условий и других фак-
торов, которые могут подверг- 
нуть опасности жизнь и здо-
ровье туристов. Когда у спаса-
телей есть вся информация о 
группе, о ее маршруте и гра-
фике, они в случае необходи-
мости могут незамедлитель-
но начать поиски попавших 
в беду людей, оперативно  
прийти им на помощь.

– В предстоящем летнем 
сезоне из-за невозможности 

отдыхать за границей на рос-
сийских речках и в лесах тури-
стов будет больше, в том чис-
ле неподготовленных, поэто-
му регистрация нужна обяза-
тельно, – соглашается Виктор 
Вараксин, член туристическо-
го клуба «Малахит» (г. Полев-
ской). – Чем больше групп, тем 

больше вероятность какого-
нибудь ЧП на маршрутах: пра-
вило такое есть. Плюс многое 
зависит от погодных условий. 
Идеальный вариант для лю-
бителей – ходить на сплав с 
имеющими хорошую репута-
цию турклубами, где есть ин-
структоры, которые оформля-

ются в маршрутно-квалифи-
кационной комиссии, имеют-
ся страховки на каждого тури-
ста и сотрудника. 

Мария Очеретина, ту-
ристка с 20-летним стажем, 
перед сплавом всегда тща-
тельно изучает информацию 
о реке: «Есть справочники рек, 

есть туристические сайты, где 
все досконально прописано. 
Можно по километражу по-
нять, где на этой реке какие 
пороги, какой уклон, где мо-
гут быть заторы. Это все нуж-
но скрупулезно прорабаты-
вать. Кроме того, всегда обяза-
тельно нужно иметь с собой 

комплект запасной одежды 
и термобелья в герметичной 
упаковке, теплый спальник, а 
также спички, сухари, воду». 

– Для сплава нужна хоро-
шая физическая подготовка: 
здесь особая, очень затратная 
с точки зрения усилий техни-
ка гребли. На реки, которым 
присвоены высокие катего-
рии сложности, неподготов-
ленным людям лучше даже 
не смотреть. Кроме того, каж-
дый участник должен знать 
правила спасения людей на 
воде и обладать навыками 
оказания первой медицин-
ской помощи. И обязатель-
но должна быть экипировка 
– гидрокостюм, каска, спаса-
тельный жилет – это прави-
ла безопасности. Без этого да-
же по спокойной реке ходить 
нельзя. Холодная вода, попав 
на горло, может перехватить 
дыхание. Человек испугается, 
адреналин, выжигается кис-
лород – меньше минуты, и 
он утонул. Ни в коем случае 
нельзя ничем пренебрегать, 
даже мелочами, – предупреж-
дает Марат Гадальшин.

Александр 
ЛАКЕДЕМОНСКИЙ, 

Екатерина ХОЖАТЕЛЕВА, 
Евгений АКСЕНОВ

 Å Начало на стр. I
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Дня не проходит, чтобы не 
стало известно об очередном 
успешно примененном 
способе относительно 
честного отъема денег 
у населения. Мошенники, 
используя компьютерные 
технологии, атакуют 
граждан под видом 
банковских служащих, 
социальных работников, 
сотрудников полиции и 
прокуратуры, вовлекают 
в финансовые пирамиды, 
в игру на фейковых биржах. 
Они уже используют для 
своих целей даже судей – 
мировых и арбитражных. 
Компетентные органы 
пытаются противостоять 
аферистам, но заметно 
проигрывают. Почему так 
происходит и как исправить 
ситуацию, обсуждали 
за круглым столом в 
правительстве Свердловской 
области, на котором 
присутствовала и журналист 
«ОГ» Татьяна БУРОВА.

На шаг впереди 

Участие в обсуждении при-
няли представители ведомств, 
призванных обеспечивать 
безопасность граждан в фи-
нансовой сфере, защищать их 
от преступников. Все высту-
павшие констатировали: мо-
шенники постоянно опережа-
ют тех, кто призван с ними бо-
роться. Им удается обогнать и 
законодателей с банкирами, 
которые медленно латают ла-
зейки в законах, и надзорные 
органы, и полицию.

Креативность мошенни-
ков вызывает оторопь. С их по-
дачи уже выносятся судебные 
приказы о взыскании долгов 
с граждан и организаций, ко-
торые к долгам не имеют ни-
какого отношения. О том, как 
с уральцев взыскивают деньги 
по чужим кредитам на осно-
вании судебных приказов ми-
ровых судей, «ОГ» писала еще 
в декабре 2021 года. А весной 
нынешнего года с расчетных 
счетов нескольких садоводче-
ских товариществ Екатерин-
бурга едва не сняли деньги на 
основании судебных прика-
зов Арбитражного суда Сверд-
ловской области.

– Недавно лжекредито-
ры пытались взыскать с СНТ 
«Нива» 175 тысяч рублей, а с 
СНТ «Пенсионер» – 225 тысяч, 
– рассказывает председатель 
регионального отделения Со-
юза садоводов России Надеж-
да Локтионова. – Чуть раньше 
едва не опустошили счета еще 
нескольких товариществ.

Проворачивать подобные 
аферы позволяет пробел в за-
конодательстве. Упрощенный 
порядок судопроизводства не 
требует от судей проверять 
сведения, предоставленные 
истцом. На кого он указал в ис-
ковом заявлении, с того день-
ги и взыскивают. Но принять 
поправки в закон и лишить 
мошенников возможности 
манипулировать судами в Гос-
думе не торопятся.

Набирает размах обман 
при электронной продаже по-
лисов ОСАГО с недостоверны-
ми сведениями. По оценкам 
Банка России, ущерб от этого 
вида мошенничества состав-
ляет не менее 4,2 млрд рублей 
в год.

Недавно разоблачили 
группу мошенников в пого-
нах, которые промышляли 
на «большой дороге». Исполь-
зуя графический редактор, со-
трудники ГИБДД фабрико-
вали доказательства наруше-
ний правил дорожного движе-
ния, отправляли сведения сво-
им коллегам дальше по трассе, 
а те вынуждали водителей от-
купаться. Этот промысел про-
цветал в течение нескольких 
лет в Краснодарском крае, и 
нет гарантии, что полученный 
«опыт» не внедрят на Урале.

– От мошенников сегодня 
страдают не только простые 
граждане, но и государствен-
ные органы, чью репутацию 
подрывают те, кто представ-
ляется силовиками, сотруд-
никами Пенсионного фон-

да, социальными работника-
ми, банковскими служащи-
ми, – констатирует Уполномо-
ченный по правам человека в 
Свердловской области Татья-
на Мерзлякова. – Уже фикси-
руются случаи хищения элек-
тронным способом денежных 
средств с пользовательских 
счетов организаций. Мне ка-
жется, в России вяло борются с 
такого рода преступлениями. 
А между тем их спектр расши-
ряется.

Корысти ради

Как отметила заместитель 
председателя Свердловского 
областного суда Анна Василье-
ва, к ним попадает все больше 
уголовных и гражданских дел, 
связанных с нарушением пра-
ва на цифровую безопасность. 
В прошлом году рассмотрено 
420 уголовных дел по статье 
159 УК РФ – мошенничество. 
Но на долю тех, что соверша-
ются с использованием циф-
ровых технологий, приходит-
ся около трех процентов. Это 
очень мало по сравнению с 
размахом цифрового мошен-
ничества.

– Появляются преступле-
ния, совершенные с исполь-
зованием электронной циф-
ровой подписи, – подчеркива-
ет Анна Васильева. – Значит, 
существующие меры защиты 
не гарантируют в полной ме-
ре безопасность, а кредитные 
учреждения, банки, страховые 
компании плохо разъясняют 
клиентам особенности ее ис-
пользования. Обнаруживает-
ся факт неправомерного до-
ступа к личной электронной 
подписи в делах, которые вро-
де бы не связаны с компьютер-
ной безопасностью, – в потре-
бительских спорах, тяжбах с 
кредитными организациями.

Доходят до суда и дела по 
статьям 272 и 274 УК РФ, уста-
навливающие ответствен-
ность за неправомерный до-
ступ к компьютерной инфор-
мации и относительно пра-
вил ее передачи. Попросту го-
воря, речь идет о продаже све-
дений третьим лицам. Выне-
сены первые приговоры по де-
лам о разглашении сведений 
конфиденциального характе-
ра, полученных через провай-
деров.

Незаконно полученная ин-
формация открывает мошен-
никам доступ в чей-то лич-
ный кабинет, к покупке това-
ров и переадресовке их на се-
бя, в онлайн-банк, к завладе-
нию имуществом.

Купленную у клерков сото-
вых компаний детализацию 
телефонных переговоров мо-
шенники либо перепрода-

ют заинтересованным лицам, 
либо используют для шанта-
жа и вымогательства. Татьяна 
Мерзлякова привела пример, 
когда врачу-кардиологу угро-
жали использовать персо-
нальные данные, если она от-
кажется заплатить.

Недавно в Нижнем Таги-
ле задержали троих моло-
дых мужчин, которые вымога-
ли деньги у жены военного из 
Нижнего Новгорода, попавше-
го в плен к украинцам. Ураль-
цы увидели в соцсетях видео 
пленного, разыскали его су-
пругу и стали уверять, что мо-
гут помочь выкупить мужа из 
плена.

Галопирующая 
цифровизация

– Нас втянули в процесс 
цифровизации, не объяснив, 
зачем он нужен, и не разра-
ботав заранее надежных мер, 
обеспечивающих безопас-
ность участников процесса, – 
делится мнением председа-
тель комиссии по цифровой 
безопасности Совета по пра-
вам человека при Президен-
те РФ Игорь Ашманов. – Гово-
рили, что будет удобно, но за-
были сказать, что будет опас-
но. Абсолютно ложной счи-
таю идею, что с телефонным 
и цифровым мошенниче-
ством должны бороться орга-
ны МВД и суды. Полицейские 
начинают работать, когда есть 
заявление от потерпевшего и 
преступление уже совершено, 
а суды вступают в действие, 
когда завершено расследова-
ние. А мошеннические престу-
пления надо предотвращать. 
Для этого у полиции нет ин-
струментов. Но они есть у за-
конодателя – Госдумы и у регу-
лятора – Банка России.

Игорь Ашманов убежден, 
что надо не только учить граж-
дан финансовой и цифровой 
гигиене, но и ставить барьеры 
на пути мошенников. Необ-
ходимо системно перекрыть 
возможность подмены номе-
ров, а не ловить отдельных те-
лефонных жуликов. Разрабо-
тать механизм оперативной 
блокировки вредоносных сай-
тов, фейковых бирж и торго-
вых площадок.

В даркнете работают мар-
кетплейсы, на которых мо-
шенники размещают объяв-
ления: «Купим данные вла-
дельцев, у которых на банков-
ских счетах более миллиона 
рублей». И в банках находятся 
сисадмины, которые отклика-
ются на подобные предложе-
ния.

– Они огромные суммы на 
этом зарабатывают, – говорит 
Игорь Ашманов. – Плохо, что 

айтишники чувствуют свою 
полную безнаказанность, мы 
не видим показательных су-
дебных процессов над теми, 
кто сливает персональные 
данные, коммерческие сведе-
ния.

С раскрываемостью высо-
котехнологичных преступле-
ний дело обстоит неважно.

– Пятая часть всех преступ-
лений совершается с помо-
щью цифровых технологий, 
в прошлом году в регионе их 
зарегистрировано 12 тысяч – 
на 20 процентов больше, чем 
в 2020 году, – очерчивает мас-
штаб проблемы старший про-
курор отдела по надзору за 
процессуальной деятельно-
стью органов следствия и до-
знания прокуратуры Сверд-
ловской области Андрей Куз-
нецов. – При этом высокой рас-
крываемостью мы похвастать-
ся не можем – она едва дости-
гает 32 процентов. То есть две 
трети преступлений остают-
ся нераскрытыми. Чаще всего 
дела прекращаются из-за не-
возможности установить ви-
новника.

Увы, в сфере телефонии 
и IT-технологий мошенники 
редко работают в одиночку. 
Чаще всего это организован-
ные преступные группы, тех-
нически оснащенные, с чет-
ким распределением ролей и 
обязанностей. Центр цифро-
вой ОПГ, как правило, распо-
лагается в ближнем или даль-
нем зарубежье, туда же выво-
дятся похищенные у граждан 
средства.

– Надо понимать, что наши 
возможности по блокиров-
ке вредоносных сайтов огра-
ничены территорией Россий-
ской Федерации, в прошлом 
году их было заблокировано 
4,5 тысячи, – говорит замести-
тель руководителя управле-
ния Роскомнадзора по Ураль-
скому федеральному округу 
Виктор Солодкий. – Все, что за 
ее пределами, вне зоны досту-
па.

Выдачи преступников и 
преступных капиталов из 
многих стран зарубежья тоже 
нет, поэтому изобличить уда-
ется лишь «шестерок». Спустя 
некоторое время их заменяют 
новыми исполнителями.

Есть и помехи, которые 
при желании можно устра-
нить. Надзорным и правоох-
ранительным органам, чтобы 
получить необходимые сведе-
ния, необходимо ограничить 
гражданские права подозре-
ваемого – получить данные из 
банков, из кредитных органи-
заций, от мобильных опера-
торов. Делается это через суд. 
И вот парадокс: если судебные 
приказы о взыскании задол-
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Невозможность обеспечить надежную защиту конфиденциальных данных подрывает доверие людей к цифровизации

ВМЕСТО РЕЗЮМЕ

Журналисты на круглом 
столе присутствовали как 
слушатели. Но от «ОГ» вопрос 
прозвучал:

– Что мешает раз и навсегда 
запретить подмену номеров? Ведь 
эта технология, кажется, не имеет 
полезного использования?

Вопрос вызвал оживление 
в зале. Дмитрий Ионин 
сообщил, что в Госдуме лежит 
законопроект о блокировке 
таких программ, но он до сих 
пор не принят. Артём Лаздынь 
заявил, что никакого полезного 
использования у подменных 
номеров нет и быть не может, 
и он не понимает, что мешает 
наложить вето.

– Не проблема – внести 
изменения в ФЗ-126 о связи, 
чтобы запретить подмену 
номеров. Проблема в том, как 
осуществить блокировку и 
контроль, – объяснил Виктор 
Солодкий. – На данный момент 
это технически невозможно. 
Приобретение аппаратно-
программных средств, 
с помощью которых мы 
осуществляем контроль за 
заблокированными сайтами, 
очень затратное «удовольствие».

Цифровая империя зла
Почему так скромны успехи в борьбе с кибермошенниками

В январе нынешнего года в Москве состоялось IV заседание 
Международного полицейского клуба. На обсуждение была 
вынесена тема «Права человека в цифровую эпоху». 

По данным экспертов, в прошлом году в России было зафиксировано: 
 свыше 400 случаев утечек данных из государственных и частных 

корпораций (80 процентов было украдено), 
 свыше 100 млн записей с персональными данными попало 

в открытый доступ. 
При этом 60 процентов государственных и 40 процентов 
коммерческих компаний скрывают факты утечек.

Средние суммы ущерба от разных схем мошенничества:

когда представляются 
сотрудниками банков

от 100 тысяч 
до 7 миллионов рублей, 

когда играют 
на фейковой бирже

от 500 тысяч 
до 14 миллионов рублей

 В свое время технологию подмены номера придумали 
для розыгрышей: вы звоните другу, а у него высвечивается 
телефон начальника или жены. Но мошенники быстро поняли, 
что это можно использовать с выгодой.

 Дипфейки тоже изобрели для забавы. Поначалу в Интернете 
размещали ролики чиновников или политиков, якобы поющих 
или несущих несусветную чушь. Придумали для прикола, а 
пригодилось для крупных афер.

ФАКТЫ

женности выносятся за счи-
танные секунды без провер-
ки данных, то решения по за-
просам из правоохранитель-
ных органов рассматривают-
ся судьями, мягко говоря, не-
торопливо. В итоге мошенни-
ки успевают спрятать улики и 
капиталы.

– Материальный ущерб от 
IT-преступлений огромный, 
в прошлом году он превысил 
1,2 миллиарда рублей, – отме-
чает Андрей Кузнецов. – Сум-
ма возмещенного ущерба в де-
сять раз скромнее – 130 мил-
лионов. Причем слово «возме-
щенного» не означает, что по-
терпевшим эти деньги верну-
ли. Это стоимость имущества, 
на которое наложен арест.

Наемные обманщики

Широкой публике кибер-
мошенники представляются 
хакерами экстракласса, для ко-
торых нет ничего невозмож-
ного. Наверное, авторы мо-
шеннических схем такими и 
являются, но их наработки и 
инструкции по применению 
можно легко найти в даркне-
те, использовать их по силам 
любому пользователю. Так 
кто же обманывает нас?

– Это обычные люди, на-
ши земляки, – говорит началь-
ник отдела по борьбе с мошен-
ничествами управления уго-
ловного розыска ГУ МВД Рос-
сии по Свердловской области 
Артём Лаздынь. – Вычислить 
звонарей, которые использу-
ют программу подменных но-
меров и под видом сотрудни-
ков банков или ведомств вы-
манивают у людей деньги, 
сложно, но мы их находим. 
Среди задержанных – студен-
ты, домохозяйки, таксисты. 
Двух будущих юристов в этом 
году задержали – по два десят-
ка эпизодов у каждого. «Под-
работку» они нашли через 
Telegram («Телегу» на их слен-
ге), всего за 10 процентов от 
суммы трудились.

Исполнители прекрасно 
понимают, какую работу им 
предлагают. Знают, что обма-
нывают своих сограждан, за-
частую пожилых, живущих на 
пенсию. Но это их не смуща-
ет и не останавливает. Просто 
бизнес, как говорится, и ни-
чего личного. Бывает, что зво-
нари и дропперы (владельцы 
промежуточных банковских 
карт, куда потерпевшие пере-
водят средства и откуда они 
перетекают дальше), решают 
присвоить деньги.

– Был такой случай, – под-
тверждает Артём Лаздынь. – 
Посредник, которому посту-
пило 300 тысяч рублей, оста-
вил их себе. Организаторы 

обиделись и сделали аноним-
ный звонок в полицию. Мы 
проверили сигнал, все под-
твердилось. А ему и сказать не-
чего, он-то не знает тех, кто его 
втянул в аферу: их адреса за-
шифрованы.

Огромный финансовый 
ущерб уральцам наносит во-
влечение их в игру на фейко-
вых биржах. Опасность это-
го вида мошенничества в том, 
что проходит достаточно мно-
го времени, прежде чем чело-
век понимает, что стал жерт-
вой обманщиков. Один чело-
век 12 миллионов рублей вло-
жил, все продал, кредиты взял. 
Причем его в банке уговарива-
ли не делать этого – не послу-
шал.

Общение ведут по скайпу, 
счет поддельный, адрес, деньги 
переводят в биткоины и выво-
дят за границу. Брокер исчеза-
ет, следов не найти. По словам 
Артёма Лаздыня, пока в Рос-
сии не возбуждено ни одного 
уголовного дела против «бир-
жевиков». Нет и резонансных 
дел по банковским служащим, 
сливающим персональные 
данные клиентов.

– Если сотрудник службы 
безопасности банка предоста-
вит такую информацию по-
лиции, его немедленно уво-
лят, – говорит Артём Лаздынь. 
– Банкам и мобильным опе-
раторам невыгодно выносить 
сор из избы.

Впрочем, персональные 
данные попадают в руки мо-
шенников отовсюду: из боль-
ниц, медицинских центров, 
магазинов, МФЦ, отделов кад-
ров учреждений.

В ногу с прогрессом

– У динамичного развития 
цифровых технологий дей-
ствительно есть неприятная 
сторона: вредоносные про-
граммы и методы социальной 
инженерии, которыми поль-
зуются мошенники, – призна-
ет заместитель начальника 
Уральского главного управле-
ния Банка России Сергей Лебе-
дев. – Многие люди не успева-
ют освоиться с современными 
технологиями.

В прошлом году, по его 
словам, в кредитные органи-
зации были направлены до-
полнительные рекоменда-
ции, позволяющие защитить 
клиентов. В их числе ограни-
чение упрощенного поряд-
ка выдачи кредитов в систе-
ме мобильного банка и мак-
симальных суточных опера-
ций по карточным счетам. 
Внедрение принципа «второй 
руки» – подключить к дис-
танционному обслуживанию 
банковского счета, принадле-

жащего пожилому человеку 
или инвалиду, помощника из 
числа близких родственни-
ков, который также будет по-
лучать СМС-подтверждения 
и видеть, какие операции со-
вершаются.

Можно также дать клиенту 
возможность установить пе-
речень лиц, в чью пользу раз-
решено оформлять переводы 
дистанционно. Эту функцию 
при необходимости можно 
отключить, но для этого вла-
дельцу придется лично явить-
ся в банк с паспортом. Мошен-
ники на это никогда не пойдут.

– Но все это рекомендации, 
– подчеркивает Сергей Лебе-
дев. – Кредитные организации 
могут к ним прислушаться, а 
могут и проигнорировать. За-
ставить их прислушаться мог-
ла бы мера, которую мы сейчас 
предлагаем.

Банк России пытается до-
нести до кредитных организа-
ций, как необходимо выстраи-
вать противодействие мошен-
никам, оберегать клиентов от 
их атак. И если человек понес 
потери в организации, кото-
рая не в полной мере соблю-
дает процедуры осторожно-
сти, она обязана будет вернуть 
украденные деньги.

– Это сложно исполнить в 
плане доказательной базы, – 
признает Сергей Лебедев, – но 
это позволило бы увеличить 
возврат похищенных средств 
и стимулировало бы банки за-
ботиться о своих клиентах.

Предлагаются и дру-
гие способы противодей-
ствия мошенникам. О них 
рассказал начальник управ-
ления безопасности Ураль-
ского ГУ Банка России Алек-
сандр Сальников. Первое. Се-
годня проверку делает банк-
плательщик, а надо, чтобы 
контроль был двойным – и со 
стороны банка-получателя. 
Второе. Мошенники выводят 
средства на дропперские сче-
та, откуда перекидывают их 
дальше. По экспертным оцен-
кам, в России действует около 
500 тысяч счетов дропперов. 
Оперативно заблокировать 
их нельзя, для этого требуется 
судебное решение. Но у банка 
есть возможность отключить 
счет дроппера от дистанцион-
ного банковского обслужива-
ния. Возобновить обслужива-
ние можно лишь одним спо-
собом: явившись в банк лич-
но с паспортом.

Приемы самообороны

– Конечно, полностью из-
бавиться от мошенников – за-
дача невыполнимая, но сокра-
тить их число и усложнить 
жизнь вполне возможно, – от-

метил заместитель губерна-
тора Свердловской области 
Дмитрий Ионин. – Для это-
го необходимо усиливать, как 
мы говорим, межвед – межве-
домственное взаимодейстие. 
Правоохранители, депутаты, 
сотрудники Минцифры, бан-
ков, муниципалитетов долж-
ны сообща вырабатывать ме-
ры противодействия кибер-
преступности, просвещать 
граждан.

С последним обстоит по-
ка неважно. Нет, людей посто-
янно предупреждают, что на-
до соблюдать осторожность, 
рассказывают о мошенни-
ческих схемах, втолковыва-
ют, что нельзя разбрасывать-
ся своими персональными 
данными и сообщать рекви-
зиты банковских карт посто-
ронним людям, внушают, что 
не стоит ввязываться в сомни-
тельные финансовые опера-
ции, гнаться за сверхприбы-
лью. Все бесполезно. На удоч-
ку мошенников попадаются 
не только финансово безгра-
мотные старички и старушки, 
но и образованные, полные 
сил врачи, преподаватели ву-
зов, экономисты, сотрудники 
банков.

Тем не менее, как подчер-
кнули Татьяна Мерзлякова и 
Игорь Ашманов, переклады-
вать вину на тех, кто постра-
дал от мошенников, неспра-
ведливо. Большинство граж-
дан не способно себя защи-
тить от преступных посяга-
тельств, в этом им должно по-
могать государство. Однако 
и гражданам надо самостоя-
тельно принимать меры к са-
мозащите. Какие?

– Никто не застрахован, что 
потеряет ключи от квартиры, 
– говорит Виктор Солодкий. 
– Что мы делаем в таком слу-
чае? Меняем замки. Так же сле-
дует поступать в случае, если 
скомпрометированы данные 
паспорта, банковской карты, 
цифровая подпись. Карту сме-
нить предельно просто, смена 
паспорта и цифровой подпи-
си потребует больших усилий, 
но тоже возможна, в том числе 
через портал «Госуслуги». Но-
мер телефона тоже можно по-
менять. Тогда вы сможете до-
казать, что не имеете отноше-
ния к «левому» кредиту.

К совету специалиста сто-
ит прислушаться, но эффект 
от предложенных мер будет 
временным. Можно поменять 
даже ФИО, адрес регистра-
ции, но помогут ли эти хлопо-
ты укрыться от мошенников? 
Вряд ли. Пока будут безнака-
занно торговать персональ-
ными данными, пока этих 
торговцев будут покрывать и 
крышевать, толку не будет.
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Футбольный клуб «Урал» 
потерпел поражение  
в 25-м туре чемпионата 
России. «Шмели» на выезде 
уступили действующему 
победителю турнира и 
лидеру таблицы – санкт-
петербургскому «Зениту» (1:3).

Обеим командам необ-
ходимо было набирать оч-
ки в этом матче. «Зенит» под-
пустил слишком близко мо-
сковское «Динамо» и не мог се-
бе позволить ошибаться в до-
машнем матче с «Уралом». А 
екатеринбуржцам нужно до-
биваться результата в каждом 
матче, вне зависимости от ста-
туса соперника.

Но уже по первым ми-
нутам игры стало понятно, 
что в этом матче отнять оч-
ки у «Зенита» будет сложно. 
За пять минут хозяева созда-
ли три опасных момента и чу-
дом не вышли вперед. А на де-
сятой минуте петербуржцы 
получили право на пенальти: 
Иван Кузьмичев сфолил на 
Иване Сергееве. Илья Пома-
зун справился с ударом Кла-
удиньо с точки, но на добива-
нии первым был бразилец, 
который открыл счет в матче. 
У «Урала» же в первом тайме 

мало что получалось в атаке, 
кроме дальних неточных уда-
ров. Под самый перерыв «Зе-
нит» забил второй мяч: Юри 
Альберто принял мяч в чу-
жой штрафной и катнул ми-
мо Ильи Помазуна.

Во втором тайме Игорь 
Шалимов сменил Чингиза Ма-
гомадова на Кирилла Колесни-
ченко, а позже поменял Рама-
зана Гаджимурадова на Юрия 
Железнова. В какой-то момент 
игры «Уралу» удалось завла-
деть инициативой и создавать 
давление у чужой штрафной 
площади. Правда, забить уда-
лось вновь хозяевам. Артем 
Дзюба, вышедший на замену, 
принял мяч и направил его в 
угол ворот Помазуна.

Единственным позитив-
ным моментом в матче для 
«Урала» стал гол Юрия Желез-
нова. Уже при счете 3:0 в пользу 
«Зенита» полузащитник ека-
теринбургской команды обы-
грал на фланге Дугласа Санто-
са, а затем решился на дальний 
удар. Мяч по траектории зале-
тел в верхний угол ворот Ми-
хаила Кержакова, и даже фа-
наты «Зенита» поаплодирова-
ли красивому голу Железнова.

«Урал» прогнозируемо 
уступил команде из Санкт-

Петербурга, причем если бы 
не действия Ильи Помазуна, 
то счет мог бы быть гораздо 
крупнее. Пропустив быстрый 
гол, екатеринбуржцы так и не 
смогли перестроиться на ата-
кующую игру, а собственные 
ошибки в обороне привели к 
тому, что «Зенит» одержал уве-
ренную победу.

Поражение опустило 
«Урал» на 15-ю позицию в 
турнирной таблице, и за пять 
туров до конца чемпионата 
«шмели» идут в зоне прямого 
вылета. У команды Игоря Ша-
лимова - 21 очко, столько же 
у «Арсенала», который идет 
на последнем месте. Впере-
ди «Уфа» (22 очка) и «Химки» 
(25 очков), которые находят-
ся в зоне стыковых матчей, 
а на спасительном 12-м ме-
сте располагается «Рубин» (26 
очков). Следующий матч для 
«Урала» можно назвать мат-
чем жизни: 23 апреля «шме-
ли» в Екатеринбурге примут 
«Уфу», и в этой игре подопеч-
ным Игоря Шалимова про-
сто необходима победа, для 
того чтобы сохранить шансы 
на спасение от стыковых игр 
и прямого вылета.

Данил ПАЛИВОДА

( ЮБИЛЕЙ ) ( ФУТБОЛ )

«Урал» проиграл чемпиону. 
Впереди – матч жизни

В столице Урала 
состоялось торжественное 
мероприятие, приуроченное 
к 25-летию библиотечного 
центра «Екатеринбург». 
За это время библиотека 
стала известным в городе 
и за его пределами 
информационным 
культурным общественным 
центром. 

Инициатором создания 
библиотеки и первым ее ру-
ководителем стала Нина Ла-
кедемонская, которая превра-
тила библиотеку из обыкно-
венного книгохранилища в 
популярное общественное 
пространство. Первый глава 
Екатеринбурга Аркадий Чер-
нецкий отлично понимал со-
циальную важность проекта 
и в апреле 1997 года принял 
решение о создании библио-
течного центра. На юбилее 
Аркадий Михайлович оценил 
перемены, произошедшие с 
центром за эти годы. 

– За 25 лет существования 
библиотеки очень многое из-

менилось. Появились другие 
средства коммуникации, по-
явились новые интересы у 
людей, пришли новые поко-
ления, которые живут в дру-
гой системе координат, – счи-
тает Аркадий Чернецкий. – 
Поэтому библиотека должна 
быстро перестраиваться. Мы 
рассматривали библиотеку 
не только как место, куда при-
ходят читать, но и как серьез-
ный культурно-досуговый 
центр. Задачи, стоящие перед 
библиотекой, не изменились 
– изменились способы дости-
жения результата. Я хочу по-
желать библиотеке творче-
ского подхода, чтобы претво-
рять в жизнь эти задачи с уче-
том тех возможностей, кото-
рые дает нынешнее время.

Сегодня библиотечный 
центр «Екатеринбург» – это 
более 30 тысяч постоянных 
читателей и более 600 тысяч 
книговыдач в год. Кроме то-
го, на базе библиотеки про-
ходят встречи граждан с депу-
татами, представителями ис-
полнительной власти, а так-

же проводятся презентации, 
выставки, круглые столы, еже-
годные выставки-конкурсы 
«Книга года» и торжественная 
церемония премии «Призна-
ние».

– Мы позиционируем се-
бя не только как библиотека, а 
именно как информационно-
развивающий центр для горо-
да, – рассказала «ОГ» директор 
библиотечного центра «Ека-
теринбург» Алена Вугельман. 
– А во время пандемии мы все 
поняли, как важно для нас об-
щение, – никакой онлайн и 
никакие удаленные техноло-
гии не заменят человеку чело-
века. Все, что происходит вжи-
вую: различные мастер-клас-
сы, общение с писателями, 
лекции – они сейчас собирают 
полные залы. Люди приходят, 
чтобы пообщаться, задать во-
просы и посидеть с другим че-
ловеком, а не с экраном ком-
пьютера. Я думаю, что дальше 
это будет еще больше наби-
рать обороты. 

Иннокентий ЛАВРЁНОВ

«Удаленные технологии  
не заменят человеку человека»

Алена Вугельман и Аркадий Чернецкий на выставке, посвященной истории библиотечного центра 
«Екатеринбург»
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«Урал» потерпел второе поражение подряд в чемпионате России

Давид Белявский побеждает на параллельных брусьях на чемпионате России в шестой раз

( ВОЛЕЙБОЛ )

«Локомотив» разменял серебро 
на бронзу

Волейбольный клуб «Локомотив-Изумруд» завершил 
сезон в Высшей лиге «А». Екатеринбургский коллектив 
в серии до трех побед за бронзовые медали турнира 
одолел московский «МГТУ» – 3:1.

Железнодорожники добились первых двух побед на 
выезде и перевезли серию в Екатеринбург при счете 2:0 в 
свою пользу. До бронзовых медалей оставался один шаг, 
однако «МГТУ» не собирался сдаваться. В третьем матче серии 
москвичи выиграли два стартовых сета с одинаковым счетом – 
25:17. Команда Валерия Алферова вернулась в игру и сумела 
сократить отставание (25:20), но спасти эту встречу ей не 
удалось: московские волейболисты выиграли четвертый сет, а 
вместе с ним и матч – 3:1.

Четвертая игра получилась крайне упорной. «МГТУ» 
пытался вернуть серию в Москву, а железнодорожникам 
нужна была победа, чтобы завершить этот сезон с медалями. 
Гости дважды выходили вперед, однако «Локомотив» находил 
в себе силы сравнивать счет. Все решилось в пятой партии, 
где екатеринбуржцы оказались увереннее. 18:16 и 3:2 – 
команда Валерия Алферова завоевала бронзовые медали 
Высшей лиги «А».

Напомним, что в прошлом сезоне «Локомотив-
Изумруд» после финального тура был на первой позиции, 
и в серии за золотые медали также встречался с «МГТУ». 
Тогда серия была не менее напряженной, но осталась за 
московским коллективом (3:1), который стал победителем 
турнира, а «Локомотиву» досталось серебро. Год спустя 
железнодорожники сумели взять важный для себя реванш 
и оставить соперников без медалей.

f      В ТЕМУ
В женской Высшей лиге «А» также второй год подряд 

медали завоевывает свердловская команда «Уралочка-2-
УрГЭУ». Как и в прошлом сезоне, наши волейболистки заняли 
второе место, уступив лишь череповецкой «Северянке». 
Серебряные награды между собой разыграли «Уралочка-2» и 
курский «ЮЗГУ-Атом». Судьба медалей решилась в последнем 
туре в Череповце, свердловчанки обыграли своих соперниц 
(3:2) и сумели занять второе место по итогам сезона.

Данил ПАЛИВОДА

( СКАЛОЛАЗАНИЕ )

Виктория Мешкова – 
пятикратная чемпионка страны 
в трудности

Екатеринбургская скалолазка Виктория МЕШКОВА 
стала пятикратной чемпионкой России в дисциплине 
«трудность». Свою юбилейную медаль она выиграла в 
Воронеже. 

Виктория сделала 44 перехвата и прошла почти всю трассу. 
Елена Красовская (Челябинская область) остановилась на 
попытке взять 39-й зацеп. Бронза у Динары Фахритдиновой 
(ЯНАО) – 37 перехватов. 

21-летняя Виктория Мешкова удерживает звание 
чемпионки страны уже три года подряд. 

– Титулы и их количество, конечно, важны с точки зрения 
интереса к тебе спонсоров, отношения в регионе, – цитирует 
спортсменку пресс-служба Федерации скалолазания России. – 
Но для меня больше важна работа на трассе, то, как я подошла 
к соревнованиям. Буду абсолютно одинаково готовиться что к 
чемпионату, что к кубку, что к любому другому турниру.

f      ДОСЬЕ «ОГ»
Виктория МЕШКОВА родилась 20 сентября 2000 года в 

Екатеринбурге. Воспитанница екатеринбургской СШОР горных 
видов спорта. В 2014-м стала бронзовым призером первенства 
мира в трудности. Трехкратная чемпионка Европы (2020 год, 
боулдеринг, трудность, многоборье). Участница Олимпийских 
игр в Токио в составе сборной России.

( САНКЦИИ )

Сергей Карякин  
призвал заблокировать 
шахматный сайт chess.com

Российский гроссмейстер Сергей КАРЯКИН призвал 
Роскомнадзор заблокировать мировой шахматный сайт 
chess.com, который принудительно заменяет российский 
флаг у всех наших шахматистов. Вместо него выставляют 
ссылку на оскорбительную пропагандистскую статью.

«Что теперь делать? Забросать их жалобами. В идеале 
перейти на другие игровые площадки», – пишет шахматист в 
своём Telegram-канале.

«Я не афишировал, но в первые дни спецоперации 
администрация chess.com прислала мне е-мейл, в котором 
было сказано, что я больше не имею права участвовать в 
призовых турнирах на их портале. Они сами сделали свой 
антироссийский выбор с дискриминацией российских 
шахматистов и запретом нашей государственной символики. 
Также нужно направить жалобу в Роскомнадзор, чтобы 
они изучили деятельность сайта и приняли решение о 
его возможной блокировке. Считайте этот пост открытым 
обращением в Роскомнадзор!», – заявил Сергей Карякин.

f      СПРАВКА «ОГ»
Сhess.com – американский сайт для игры в шахматы 

онлайн, форум, шахматная социальная сеть, а также 
одноименная компания, владеющая данным сайтом. Является 
одним из самых популярных шахматных сайтов в мире. 

Свердловский гимнаст 
Давид БЕЛЯВСКИЙ 
стал чемпионом России 
в упражнении на 
параллельных брусьях. 
Простуда помешала Давиду 
бороться за другие награды 
в Казани, но свой шанс на 
золото он использовал. 
Последний раз брусья 
покорялись уральскому 
спортсмену на чемпионате 
страны в 2016 году. 

На чемпионат России 
приехали сильнейшие гим-
насты – олимпийские герои 
Токио Артур Далалоян, Ни-
кита Нагорный, Давид Бе-
лявский. Выступили моло-
дые таланты – Кирилл Проко-
пьев, Виктор Калюжин, Да-
ниел Маринов. Обычно рос-
сийский чемпионат опре-
делял расклады сборной на 
предстоящие мировые со-
ревнования, но наши гимна-
сты пока что по-прежнему 
отстранены Международной 
федерацией гимнастики от 
стартов под своей эгидой. Хо-
тя иск в Спортивный арби-
тражный суд (CAS) наша фе-
дерация уже подала, и он был 
зарегистрирован. 

Давид Белявский еще в 
квалификации местами вы-
глядел неуверенно. Причина 
вскрылась потом: по приез-
де в Казань спортсмен почув-
ствовал недомогание и сим-
птомы простуды.

– Я и сейчас полностью не 
выздоровел, еще чувствуется, 
что-то «сидит» во мне, – рас-
сказал корреспонденту «Обл- 
газеты» Давид Белявский. – 
После приезда в Казань, на 
второй, третий день возник-
ли симптомы простуды. Я бо-
ялся усугубить ситуацию, по-
этому принял решение не 
выступать в финале много-
борья. 

В квалификации Да-
вид остановился на седьмой 
строчке. А финал уже наблю-

дал с трибун. Многоборье вы-
играл партнер по сборной, 
олимпийский чемпион Ар-
тур Далалоян, хотя к решаю-
щей стадии подошел только 
третьим и допустил несколь-
ко ошибок. Ими не смог вос-
пользоваться молодой гим-
наст Виктор Калюжин, хотя 
квалифицировался первым. 
Артур Далалоян после мно-
гоборья решил сняться с со-
ревнований (писали, что в 
финале стер руки в кровь). 

С Виктором Калюжиным 
предстояло бороться и Да-
виду Белявскому. Свердлов-
ский спортсмен «зацепил» 
свой шанс на брусьях, про-
пустив финалы других ви-

дов, в частности, упражне-
ние на коне, в котором в про-
шлом году выиграл как раз 
на чемпионате России. На 
брусьях Давид набрал 14,556 
балла. Он действовал, как го-
ворят, на опыте. Во-первых, 
Белявский однажды уже вы-
ступал больным аж в фина-
ле чемпионата мира, а во-
вторых, решил показывать 
старую, уже известную про-
грамму. Выполнил ее чисто 
и в итоге обошел чемпиона 
мира в команде Владислава 
Поляшова (14,000), у которо-
го была почти такая же ба-
за сложности. Поляшов стал 
третьим, а серебро выиграл 
Виктор Калюжин (14,400). 

Спортсмен, который поч-
ти на десять лет младше Да-
вида Белявского, сделал все 
четко, на высоком уровне, но 
не хватило той самой слож-
ности. 

– Все равно состояние в 
финале было не лучшее, а 
для новых элементов нуж-
на большая концентрация, 
поэтому я не стал рисковать. 
Скорее даже из-за возмож-
ности травмы, – пояснил  
«Облгазете» Давид. – В итоге 
мне удалось победить за счет 
базовой стоимости и чистоты 
исполнения. С Виктором по-
сле выступление не стали это 
обсуждать, поздравили друг 
друга и все. 

А может, свою роль сы-
грала и поддержка. К Дави-
ду в Казань приехал целый 
десант – жена, дочь и бабуш-
ка были на трибунах, боле-
ли за него. На церемонию на-
граждения гимнаст взял с со-
бой маленькую дочь Алисию 
и повесил ей медаль на шею. 
Для Давида Белявского на 
чемпионате страны эта пер-
вая медаль на брусьях с 2016 
года. Притом что до этого 
он выигрывал в этой дисци-
плине с 2012-го каждый год. 
Эта медаль на параллельных 
брусьях для Давида шестая. 

– Я при такой поддержке 
семьи чувствую ответствен-
ность за результат. Всегда рад, 

когда они приезжают и всег-
да, конечно, хочется их пора-
довать, – добавил гимнаст. – 
Думаю, что дочка обрадова-
лась, когда взял ее на награж-
дение. А по поводу первой 
медали с 2016-го… Я удивил-
ся, что столько лет не было 
золота, но об этом сроке ни-
когда не думал. 

Добавим, что из Сверд-
ловской области на чемпио-
нате страны выступили пять 
человек. В командных со-
ревнованиях сборная УрФО 
(Свердловская и Челябин-
ская области) заняла седьмое 
место. 

Пётр КАБАНОВ

На брусья в болезни
Гимнаст Давид Белявский заболел на чемпионате России, но выиграл золото

ДОСЬЕ «ОГ«

Давид БЕЛЯВСКИЙ  
родился 23 февраля  
1992 года в Воткинске.  

} В 14 лет переехал в 
Екатеринбург и занимался 
в ДЮСШ «Локомотив» 
под руководством Петра 
Китайского.  

} Олимпийский чемпион 2021 
года в командном многоборье, 
серебряный (команда) и 
бронзовый (брусья) призер 
Олимпиады-2016.  

} Чемпион мира (2019 год, 
командное многоборье), 
дважды серебряный  
(2018-й – команда, 2017-й – 
конь) и бронзовый призёр 
(2017-й – брусья).  

} Семикратный чемпион Европы.  

} Золотой медалист летней 
Универсиады 2013 года в 
Казани. 
 

} Заслуженный мастер спорта 
России.

Виктория Мешкова защитила титул сильнейшей 
скалолазки страны в дисциплине «трудность»


